



PESE A QUE EXISTE EL DOBLE DE POTENCIALES DONANTES

# Solo cuatro donaciones de órganos se registran en la región en lo que va de año

**A pesar de que el 70% de los chilenos expresan su disposición a donar sus órganos al fallecer, la realidad es que solo 9 personas por cada millón llegan a ser donantes efectivos. Este desfase significativo entre la intención y la acción se debe, en gran medida, a la oposición de las familias de los potenciales donantes.**



Aunque la Ley 19.451 establece que todos los mayores de 18 años en Chile son considerados donantes a menos que hayan expresado lo contrario en vida, la realidad es que las familias a menudo toman la decisión final, lo que puede llevar a que la voluntad del fallecido no se cumpla.

PEXELS



**El 54% de los encuestados ha conversado con su familia sobre su voluntad de ser donante, pero es necesario perfeccionar este aspecto y asegurar que la voluntad de donar se traduzca en acción"**

**ERWIN BUCKEL**

JEFE DEL PROGRAMA DE TRASPLANTE DE LA CLÍNICA UNIVERSIDAD DE LOS ANDES



**Si bien tenemos cuatro donantes este año en la región, contábamos con el doble de potenciales donantes que no llegaron a término porque sus familias decidieron no donar"**

**MARIO PREA**

JEFE DEL SUBDEPARTAMENTO DE GESTIÓN HOSPITALARIA DEL SERVICIO DE SALUD COQUIMBO

**LIONEL VARELA Á.** / Región de Coquimbo

La donación de órganos representa para muchos chilenos con daño irreversible en sus órganos la única esperanza de mejorar su calidad de vida o, en casos más graves, la única opción para seguir viviendo. Sin embargo, a pesar de la aparente disposición de la población chilena a donar, las cifras de donación efectiva en el país son alarmantemente bajas, evidenciando un problema estructural y cultural que urge ser abordado.

Según los últimos datos proporcionados por el Ministerio de Salud, durante el año 2024 se han registrado solo 133 donantes, lo que ha permitido realizar 354 trasplantes. A pesar de estos esfuerzos, la lista de espera sigue siendo extensa, con 2.187 personas aguardando un órgano que podría salvar sus vidas. Particularmente preocupante es la situación en la Región de Coquimbo, donde en lo que va del año solo se han efectuado cuatro donaciones.

## DISPUERTO A DONAR

Estas cifras ponen en evidencia una realidad crítica: aunque el 70% de los chilenos manifiestan estar dispuestos a donar sus órganos, solo 9 personas por cada millón se convierten en donantes efectivos. Esta discrepancia refleja no solo un problema de voluntad, sino también

de confianza y comunicación en torno a la donación de órganos.

Un estudio de opinión realizado por la Facultad de Medicina de la Universidad de los Andes subraya la necesidad urgente de mejorar la comunicación sobre este tema dentro de las familias y de optimizar el sistema de procuramiento de órganos, que abarca desde la identificación de un potencial donante fallecido hasta la extracción de sus órganos.

"El 54% de los encuestados ha conversado con su familia sobre su voluntad de ser donante, pero es necesario perfeccionar este aspecto y asegurar que la voluntad de donar se traduzca en acción", afirma

Erwin Buckel, jefe del Programa de Trasplante de la Clínica Universidad de los Andes.

El estudio también revela que uno de los principales obstáculos para la donación efectiva en Chile es la desconfianza hacia el sistema de listas de espera. Esta percepción negativa ha llevado a que un tercio de los encuestados afirme que no donaría sus órganos, a pesar de que casi tres de cada cuatro chilenos tienen la voluntad de ser donantes. Sin embargo, cuando se consulta a las familias de los fallecidos, solo el 50% de ellas decide finalmente donar los órganos de su ser querido, lo que genera una gran disparidad entre la intención y la acción.

Erwin Buckel explica que son miles

quienes dependen exclusivamente de la donación de órganos para mejorar su calidad de vida o salvarla.

Esta situación es aún más preocupante cuando se compara con otros países de la región como Argentina y Uruguay, donde las tasas de donación son significativamente más altas. "No hemos mejorado nada en los últimos 20 años", afirma Buckel, destacando la urgencia de implementar cambios sustanciales en el sistema.

## BAJA EN LA REGIÓN

La legislación chilena, a través de la Ley 19.451, establece que todas las personas mayores de 18 años son consideradas donantes de órganos a menos que hayan manifestado lo contrario en vida. No obstante, en la práctica, la decisión final recae en las familias, lo que subraya la importancia de abordar este tema en el núcleo familiar.

"La donación es un acto altruista, humano y muy generoso (...). La última palabra la tiene la familia", señala Mario Prea Jorquera, jefe del subdepartamento de gestión hospitalaria del Servicio de Salud Coquimbo, quien destaca que este año se han registrado menos de la mitad de las donaciones que se efectuaron en 2023, un año histórico con 10 donaciones en la Región de Coquimbo, destacando pacientes de Ovalle y Coquimbo con cuatro donaciones cada uno.

"Si bien tenemos cuatro donantes este año, contábamos con el doble de potenciales donantes que no llegaron a término porque sus familias decidieron no donar, a pesar de que la voluntad de la persona era hacerlo", lamenta.